

Samedi 30 avril 2022 : Sortie poly-thématique organisée en collaboration avec la SEPANT

« Entre Plateau de Sainte-Maure et Val de Vienne »

Une vingtaine de personnes participent à cette sortie poly-thématique organisée par la Sepant et notre association. Tout au long de cette belle journée ensoleillée, chacun s'émerveille et s'instruit devant différents tableaux entre Val de Vienne et le plateau de Sainte-Maure (paysages, monuments, sols, roches, plantes, lichens, insectes, curiosités géologiques...). Dominique Boutin et Alain Dutour expliquent le relief, les sols et les paysages. Dominique Tessier, Marie-Claude Derrien et Susan Walter interviennent pour présenter les plantes, les lichens et les insectes. André Jousset et Louissette Chaslon assurent le reportage photos de la journée.

Le premier objectif est la lecture du paysage visible depuis La Pierre Percée menhir le plus haut d'Indre-et-Loire situé sur la commune de Draché en bordure du plateau de Sainte-Maure, paysage qui s'étend jusqu'aux rives de la Vienne et au-delà. Alain et Dominique B. expliquent la géographie de celui-ci et nous rappellent les différentes étapes, les différents événements géologiques qui l'ont façonné. Le résultat est observable



au loin depuis la ligne d'horizon mais aussi tout près de nous à nos pieds, sur le sol. Étonnant ! La Vienne mériterait d'être un fleuve plutôt qu'une rivière.

Parmi les nombreuses légendes qui accompagnent les mégalithes l'une, selon wikipedia, précise que des fragments de lichens prélevés sur la Pierre percée préserveraient des mauvais esprits tandis que l'herbe cueillie à son pied protégerait le bétail des maladies. Hélas la tondeuse est passée par ici, nous trouvons cependant plusieurs plantes intéressantes en bordure de champ qui nous sont présentées par Dominique T. Il reste un beau cortège de lichens saxicoles-calcicoles sur la roche calcaire de ce menhir que nous regardons de très près ainsi que d'autres installés sur les arbres alentour (lichens corticoles). *Xanthoria parietina*, lichen très commun chez nous, très nitrophile, est très présent ici.



Reseda lutea



Tephromela atra var. *calcareo*



Xanthoria parietina

Le deuxième rendez-vous est à Noyers où monsieur Danquigny, maire de Nouâtre, nous relate l'histoire de l'abbaye Notre-Dame, édifiée au XI^e siècle et nous fait visiter le paisible village de Noyers.

Dans ce même village, en bordure de Vienne nous observons le sol fertile en rive droite et la falaise de craie en rive gauche.



Le portail de l'abbaye



Porte de la Grange du Roy



Rives de la Vienne à Noyers

Après un pique-nique très agréable sur les bords de Vienne à Nouâtre, nous nous retrouvons à la Gilbardière propriété de monsieur et madame Amirault. Une promenade sur les pelouses sèches du coteau calcaire nous permet d'observer plusieurs orchidées et autres plantes inféodées à ce milieu. Nous profitons également d'une nouvelle lecture de paysage. Dominique T. nous détaille la stratégie remarquable de l'arum présent en bord de chemin pour assurer sa pollinisation et Susan nous précise que le fusain bien envahi et défolié par les chenilles de l'Hyponomeute n'est pas forcément en danger, il va se régénérer.



Sur le coteau de la Gilbardière



Pollinisation de l'arum



Hyponomeute sur fusain



Ophrys sphegodes



Ophrys insectifera



Chenilles de l'Hyponomeute

Nous sommes vraiment désolés de refuser le verre de l'amitié proposé par madame Amirault mais nous avons encore un dernier rendez-vous.

Cette dernière étape est la Vallée de Courtineau où nous avons le privilège, accompagnés de monsieur Mure,



de visiter une cave gouttière, une des rares cavités naturelles d'Indre-et-Loire. Cette aventure nous réserve quelques surprises. Nous n'oublierons pas notre progression hasardeuse dans cette longue galerie sombre et boueuse. Une galerie très intéressante cependant comme nous l'expliquent Dominique B. et Alain.



Nous terminons notre journée sur le sommet du coteau nord de la vallée, non loin de l'autoroute, par la visite d'une ancienne carrière et d'une maison de carriers, propriété de monsieur et madame Cado. Monique Cado a la gentillesse de nous rejoindre sur le terrain. Plusieurs orchidées sont présentes sur le site et nous trouvons de nombreux silex aux formes curieuses laissant libre court à notre imagination.



C'est dans une ambiance très conviviale et agréable que chacun a pu partager et approfondir ses connaissances. La formule « poly-thématique et inter-associative » est très enrichissante tant d'un point de vue relationnel que cognitif.

La réussite de cette sortie nous encourage à renouveler cette belle initiative.

Marie-Claude Derrien



Orchis purpurea



Cephalanthera longifolia



Limodorum abortivum



Orchis simia

Au nom de tous les participants, un grand merci à monsieur Danquigny, monsieur, madame Amirault, monsieur Mure, madame Cado de nous avoir aimablement accompagnés ainsi que monsieur Mesnard pour nous avoir permis l'accès à la cave-gouttière de sa propriété.